

# LA FORTALEZA DE ALBERCUTX (Pollença, Mallorca)

Ángel Aparicio Pascual - Presidente de GEFB

## Abstract

Thanks to its privileged geographical situation, in the crossroads of the routes of trade of the Mediterranean Sea, Majorca has been coveted piece successively by different countries that were aiming its hegemony from the beginning of the navigation.

It is not wonder that at the head of this situation and to face up to several and continued storminess, the defence and protection of the Island, specially its seashores, has been in the course of the time, a constant for its inhabitants, forcing to get the coast different defensive systems attending in its evolution to the proper requirements of each moment.

In spite of following common criteria generalized as for military construction, adapted to a process of centralization, which basic typology they were the towers and watchtowers, due to its simplicity efficiency and economy. An engineer of innovative character called Martin Gil de Gainza-Etxagüe projects and builds a fortress of peculiar hexagonal plant in Pollença, at the end of the 17th century. After all it would turn out to be unique in its kind in the Balearic Islands and it would be enduring nowadays with the name of «Fortaleza de Albercutx».

## 1. INTRODUCCIÓN

El término fortaleza incluye una amplia y variada tipología de edificios en la cual se hace más o menos explícita la intención de defensa. El vocablo, por herencia del Romanticismo, evoca la imagen un tanto bucólica del castillo medieval que ha permanecido estereotipada y a través de los siglos se ha convertido en una especie de fábula, un tópico que sin duda se ha ido alejando de la realidad para convertirse en un recurso literario más, mitificando ideales caballerescos, gestas épicas o variopintas historias fantásticas de marcado carácter medieval, alimentadas por la imaginación popular. La escasa presencia de castillos en las Islas Baleares, traducida por representatividad en los "castells roquers" fue, especialmente durante los siglos XVI-XVII, un factor determinante para asignar la denominación de fortaleza a aquellos edificios que, favorecidos por factores tan diversos como puedan ser su eximio aspecto, situación o simplemente su carácter disuasorio eran considerados acreedores de ostentar tal denominación.

Al margen de precisiones es, sin duda alguna, la fortaleza de *Albercutx* merecedora de este calificativo. En su arquitectura se conjugan e integran en perfecta simbiosis elementos de marcado carácter simbólico con otros imprescindibles para conseguir el propósito deseado, la defensa. No es sencillo el razonamiento al silogismo que representa la interacción entre la premisa de ofrecer al enemigo una figura arquitectónica con una fuerte carga bélica y la entereza espiritual que representa para sus defensores el hecho de estar bajo la advocación de la virgen, "Mare de Déu de Lluc", magna notoriedad que antaño iba allende nuestros mares y premisa esta, sin duda, considerada y valorada por el defensor y especialmente por el enemigo de igual importancia, o más si cabe que la primera y que, por extensión nos garantiza como conclusión el hecho de estar frente a



Fragmento del mapa atribuido a Juan de Aguirre donde se aprecia la Fortaleza de Albercutx (siglo XVIII)

una auténtica fortaleza.

## 2. SITUACIÓN GEOGRÁFICA

En este pequeño núcleo de población costera llamado Pollença, situado en el extremo oriental de la sierra de Tramontana en la isla de Mallorca, sobre un pequeño promontorio, cerca del mar yergue majestuosa su silueta, la fortaleza de Albercutx.<sup>1</sup>

## 3. RESEÑA HISTÓRICA. DE TORRE FORTALEZA

Tras no pocos años de vicisitudes Antonio d'Oms, virrey de Mallorca, forzado por la presión popular ante la constante situación de peligro, unida al miedo y la angustia

1.- Indica el diccionario geográfico Madoz, (Madrid 1846) Tomo I; predio con casa rústica en la isla de Mallorca, provincia de Baleares, término de Pollensa, situado cerca del puerto de esta villa en el valle de Bocar. A cinco pasos de la playa hay una fuente de buenas aguas, de la qual se proveen muchas tripulaciones.